

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE MORA, 3, 5 y 7

AÑO XXIV
NUMERO 7411

PALMA DE MALLORCA
LUNES, 28 AGOSTO DE 1933

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: DE 10 a 1 y de 5 a 7
TELEFONO, NUMERO 1973

El hambre en Rusia

Monseñor Innitzer, Cardenal de Viena, ha dirigido a todo el mundo civilizado un llamamiento en favor de las poblaciones rusas hambrientas. Son realmente espantosas las noticias que sobre el particular contiene el citado llamamiento que ha visto la luz pública en el "Observatore Romano"; se cuentan por decenas de millares las víctimas de la situación en ciertas comarcas rusas, especialmente Ucrania y el Norte del Cáucaso y según las observaciones recogidas por el sábdito británico Garret Jones, en algunas circunscripciones de la U. R. S. S. ha llegado a morir de hambre la cuarta parte de la población.

La crítica situación aparece agravada — según dice el Cardenal Innitzer — por crueldades sin nombre tales como la muerte de los niños y el canibalismo, y por la represión sangrienta de cualquier desmán producido por la desesperación de las masas a morir de inanición. Ahora — en el momento de la recolección de las cosechas — el hambre alcanza proporciones inverosímiles; asusta pensar en las proporciones que alcanzará dentro de pocos meses al llegar el crudo invierno de las estepas.

El llamamiento de Monseñor Innitzer se dirige a todos los hombres que conservan el sentido de la humanidad y de la justicia para que den comienzo a una acción general de ayuda.

Los datos que han venido adquiriendo personas y viajeros de toda condición confirman la espantosa situación de las Repúblicas Soviéticas: a su lado los peores tiempos del zarismo eran verdaderamente paradisiacos y la represión roja haría buenos los peores atropellos que consigna la Historia.

Termina el aludido llamamiento con una voz de alerta dirigida a la Cruz Roja Internacional y a todos aquellos que deseen entablar relaciones económicas con los Soviets para que hagan dependerlas de una aceptación por parte de aquellos de una cláusula humanitaria de la que se derivara una sujeción de los modos soviéticos a los elementales principios de justicia social y de respeto a la niñez.

Aparte de su trascendental importancia encierra el citado llamamiento una lección muy oportuna para nuestros hombres de izquierda insensibles y sordos a la catástrofe rusa, y en cierta manera, seguidores de las doctrinas soviéticas. Nuestros izquierdistas, que no dudan en rasgarse sus vestiduras hipócritamente ante cualquier acto dictatorial fascista, guardan sus mejores sonrisas para los delegados de la Rusia Roja.

Hay que decirlo bien alto y bien claro para que todo el mundo se entere: la mayor tiranía de los siglos se encuentra en el comunismo y en el fetidismo ruso.

Se impone una acción común de todos los hombres que no hayan perdido el sentido de la dignidad humana para oponer un dique a la invasión roja tan bien tratada y con tanta afectuosidad considerada en ciertas esferas, y al mismo tiempo para remediar en lo posible la aflictiva situación de nuestros hermanos en Rusia.

Con los turistas extranjeros

El pavo real...

El hecho, en el Terreno.

Vive allí, en señorial mansión, un joven y conocido Doctor; en sus jardines, una pequeña granja avícola, y dentro de la granja, un esbelto pavo real, que cada mañana, muy de mañana, lanzaba sus estridentes gorgoros.

Frente por frente a la del Doctor, una casa, hoy pensión, habitada por extranjeros, instalada por un sábdito de los Imperios centrales.

Cada mañana, a la hora del desayuno, el dueño de la pensión recibe la misma queja de los huéspedes:

—¡Ese pavo real! Me ha despertado muy de mañana y no me ha vuelto a dejar dormir. ¡Esto es insostenible!

La protesta de los huéspedes toma caracteres trágicos: casi todos abandonan la pensión. No pueden seguir aguantando el canto del pavo real!

Ya tenemos al dueño de la pensión preocupado. Ignora si el motivo aducido por los huéspedes para despedirse de la casa es fundado o no. Lo cierto, empero, es que lo alegan. ¿Qué hacer? Pronto lo decide: acude a un abogado, para que interponga demanda contra el dueño del pavo real. El Abogado, hombre comprensivo, dilata la presentación de la demanda: antes — encarece — conviene una gestión particular, amigable, cerca del Doctor.

Y el Doctor, al enterarse de todo, ofrece, rápido, la solución:

—Mañana — dijo enseguida — no cantará ya el pavo real.

Y, efectivamente, no volvió a cantar: el Doctor y sus amistades se lo comieron en cena cordial.

... y el gallo

Un matrimonio inglés habitaba, con un crío de pocos años, en importante y céntrico hotel de Palma; había venido, según declaró al llegar, para pasar larga temporada.

Una mañana el buen británico se presenta, muy enfadado, en el "comtoir" y pide la cuenta, que satisface, y abandona, con su familia y el equipaje, el hotel, declarando antes:

—No era posible aguantar más: cada madrugada, a la misma hora, al canto de un gallo vecino nos despierta al chico... y se acababa el sueño para todos.

El Capítulo Salesiano ante el Papa

Roma. — El Pontífice ha recibido en la Sala del Consistorio al rector mayor de los Salesianos, don Ricaldone, acompañado de todo el Capítulo general, los nueve inspectores de Italia y 170 directores de todas las Casas salesianas italianas, los cuales se han reunido en Roma para ganar el Jubileo y hacer los Ejercicios Espirituales y discutir los problemas que se presentan para el progreso de la actividad salesiana en Italia.

Don Ricaldone leyó el Mensaje de homenaje a Su Santidad, al cual contestó el Pontífice, saludando con particular afecto a los Salesianos por la relación tan estrecha que tienen con Don Bosco, al cual tuvo la dicha de conocer personalmente, y cuyas obras se han difundido con evidente prodigio por todo el mundo, produciendo en todas partes saludable influencia.

Continuó diciendo Su Santidad que los Salesianos tienen razones especiales para celebrar el Jubileo, de acuerdo con la divisa de Don Bosco: "Da mihi animas coetera tolle", pues precisamente el Salvador dió su Sangre para dar la vida eterna a las almas. El Papa terminó dando la bendición a todos los Salesianos y a todas sus obras.

Luego....

La "Gaceta" del jueves último publica el siguiente decreto:

Artículo 1. Se reconoce que el Colegio de Santo Domingo, de Orihuela, no pertenecía a la Compañía de Jesús al decretarse su disolución, y, por tanto, se alza la incautación practicada en méritos del decreto de 23 de enero de 1932.

Art. 2. Se desestima la reclamación de la Mitra de Orihuela sobre los muebles y objetos existentes en el Colegio.

Art. 3. El Patronato administrador de los bienes incautados a la Compañía de Jesús devolverá a la Dirección general de Propiedades y Contribución territorial el expediente de investigación iniciado, para que esta Dirección le dé curso.

Art. 4. El ministerio de Instrucción pública, que ocupa actualmente la finca, procederá a la ejecución del decreto en lo que a él afecte.

Como se ve, se alza la incautación del Colegio de Santo Domingo, de Orihuela, porque, al publicarse el decreto de 23 de Enero de 1932, no pertenecía aquél a la Compañía de Jesús.

Es así que, según probamos en nuestro artículo del viernes, la parte del edificio de Montesión de que se incautó el Estado en méritos de dicho decreto, tampoco pertenecía al promulgarse el mismo a la Compañía de Jesús...

En los EE. UU. se ha construido un superavión de guerra

Londres. — El "Daily Express" dice haber sabido por su corresponsal en Nueva York que las autoridades americanas han hecho construir un hidroavión gigante, que actualmente realiza ensayos secretos en Anacostia, en un lago de las inmediaciones de Washington.

Se trata de un aparato de guerra cuyo coste se eleva a 36.000 libras esterlinas.

Puede despegar o amarar cualquiera que sea el estado del mar y alcanza grandes alturas, a fin de librarse de las malas condiciones atmosféricas.

Su velocidad es de 240 kilómetros por hora. Va armado de ametralladoras y puede conducir dos toneladas de bombas.

En vista del resultado favorable de estas pruebas, el departamento de Marina se propone encargar varios de estos hidros gigantes para destinarlos a la aeronáutica naval de bombardeo y que serían afectados al nuevo buque portaaviones "Ranger", cuya construcción toca a su fin.

En la frontera Siberiana

Los soviets están efectuando grandes preparativos militares

Londres. — Las noticias que se reciben por distintos conductos señalan grandes preparativos militares de los soviets en la frontera marítima extremo oriental de Siberia.

A lo largo de la costa distanciados solamente por sectores de tres o cinco kilómetros, se han establecido puestos militares que se hallan nutridos por fuerzas de Caballería, Infantería y ametralladoras dirigidas por jefes de la Guepetu.

Además circulan columnas volantes de as tres Armas integradas por un total de 500 hombres.

Los soviets tienen en la costa oriental de Siberia alrededor de 200 aviones.

Parece ser que los soviets se proponen intensificar esta militación del Oriente de Siberia con objeto de que en caso de producirse una acción bélica Rusia no se halle desprevenida.

UN ANIVERSARI

Pro Junípero Serra

Pocs dies després d'haver tingut lloc a Petra l'acte d'homenatge d'enguany al Civilitzador americà germà nostre, el V. P. Fra. Junípero Serra, escrivíem donant-n'hi compte al gran admirador seu i bon amic de Mallorca Josep M. Salaverria, així mateix:

"Perque sé que us interessa, sabeu que "El Último Conquistador" vostre, aquell qual n'ha definitivament el devotíssim lulista Mn. Salvador Galmés llurs tres caires: de misioner catòlic, de colonitzador espanyol i de civilitzador europeu, ha sigut objecte en llur poble nadiu de sinceríssim homenatge, al qual s'ha adherit molt carinyosament S. E. el President de la República.

Sabeu que a la vegada que en aquells burgs populosos i amples ont s'hi va teixint, segons la llei del peix grós i el petit, a la qual hom l'ha cognomada democràcia, el pervindre de tots, en aquests indrets més modestos y autèntics i per tant més difícils de viure dignament, ens afanyant" a més de conservar les reserves de salut i d'ingenuitat destinades a nodrir les ciutats" (segons recent frase vostra) per a la consecució del objectiu platoní de que cada hom faci en la República lo seu al fi de que en ella tots, els vius i els morts, ocupin el seu corespondent lloc.

Enfront de la manqua absoluta d'idealitat luliana feta carn; no poguent contar amb el pur estímulo del amor a Déu; ni amb la caritat que ho dona tot a canvi de res per a fer-se bé a sí fent-lo als demés; ni adhoc amb aquell altruisme que es imposició biològica; veurem d'intentar que desperti en l'ànima no tan sana ni tan ingènua ja com fora de desitjar, un nou sentiment que transcorreguent per les fasses de larva o admiració i crisàlida o devoció, lluesca al final aquella cromia que correspon a la papallona del amor vers aquells símbols que deuen esser rectors de la nostra dissortada actualitat.

Va precisar sàvia i oportuníssimamet el Dr. Miralles en son discurs del mateix dia d'homenatge a Fra Junípero, que, segons els conceptes del P. Félix del Dr. Balmes i de Mn. Giovanini. "Civilitzar en la combinació i generalització de l'intel·ligència, la moralitat i del benestar material".

De conformitat absoluta amb tals conceptes, al nostre entendre, pertany millor que transladarlos directament a l'intel·ligència alina no sempre apta per a copsar-los, presentar-los en camp experimental o de realitats consumades, perque l'exhibició de l'obra es d'una eiqüencia insospitable i incomparable en valor edificant al de totes les millors normes doctrinals predicades. Es hora de contraposar a tantes de teories i suggerències mes o menys enginyoses les proves irrefutables de les realitzacions. A aquesta febre d'origen subconscient i de fons libidinós que plasma tant de sistema social patològic, cal que se le guaresca al nostre entendre per la suggestiva convicció que els ànims per si mateixos trobaran en la contemplació d'aquells essers que foren bons i de l'herència que ens llegaren. Així podran cotitzar les essències de la veritat i disposar serenament llurs actuacions segons les normes dels que han palesat no haver-se equivocats.

Si els llacos amb que va unir a Espanya amb América el P. Serra en el segle XVIII i ens conseblantment desplegats pels veritables Civilitzadors foren no mes que enfocats i estretats per l'humanitat actual, potser romandrien lisats automàticament la majoria dels problemes inquietants que l'humanitat contemporània veu plantejats encongada i irritada.

L'art de fer surar entre els vius la

memòria dels morts, sotmet a la vida a un control sever i saludable, que les mes vegades impolsa vers la superació"

Fins aci lo que transmetérem al estimador de la nostra terra, Salaverria, per acusar-li nova del que feim i del per que ho feim, vers Junípero Serra.

Ara sigui'm permes de repetir una altre vegada, que la vida no es un conjunt d'episodis, sino una constant, no pot satisfer cap institució efimera i ha es tota aquella que no te vida pròpia i no te vida cap institució que deixi de bategar; no es viu per aixó encara, al pit dels mallorquins, el record d'aquell paísà gloriós, fill de Petra, que deuria esser consustancial a totes les ànimes de la nostra terra.

I en conseqüència de lo dit, despregui's l'objectiu essencial del Patronat Pro Junípero Serra, per tal manera vol ajudar a la nostra Civilització, i que te la pretensió ben justa de voler la col·laboració unànim de tothom, que poc a poc tendrà per fi de demostrar tots plegats als altres i de demostrar-nos alhora a nosaltres mateixos que entendre bó i ver es camí xarmadíssim per a estimar a la bondat i a la veritat i en conseqüència immediata, per a millorar i millorar-nos, ensenyant i ensenyant-nos.

Bó i ver fou Junípero Serra, qui va morir avui fa 149 anys, com ho es la seva obra i cal donar-ho entenent per a aprofitar-ne totes les conseqüències; cal vivificar en la memòria de tots, l'obra excelsa de Civilitzador que ell va filar a la lum de la veritat i de la Bondat" sense més armes que son esperit", segons frase encertadíssima d'una bona americana.

Per aixó amb un any d'anticipació cridam l'eternitat a tots els paissans seus i els emplaçan perque durant aquest any que falta per complir-se un segle i mitg de la seva gloriosa mort, es desperti plenament i es disposin per a retre l'homenatge conscient i mereçcut, després d'un oblit tan llarg, a l'Apostol de California, dia 28 d'agost de l'any que vé, que tendrà lloc a Petra, confos amb l'anyal Acte d'Homenatge, amb característiques de consagració definitiva en la pròpia essència reviscolada de tots, que ens podrà redimir de la col·pable distracció i pel qual a partir d'avui començam la nostra tasca.

J. Oliver Febrer

Petra, 28 agost de 1933.

Curso de obsequios de los Amigos de "Correo de Mallorca,,

El obsequio Letra E, de la Casa Viajes Baleares, S. A., se ofrece a don Juan Oliver y Vert. — San Jaime, 9 b. — Palma.

La carrera de los armamentos navales

Programa de construcciones ingles

Londres. — Según el redactor naval del "Daily Telegraph" el almirantazgo británico, inquieto por los progresos que realizan las marinas competidoras, está decidido a proceder en el más breve plazo posible a aplicar un gran programa de construcciones navales.

Las autoridades navales prevén la entrada en los astilleros de numerosos submarinos, 23 cruceros y una sección de 13 a 18 contratorpederos durante un cierto período.

Las tripulaciones de la flota británica que son muy inferiores a las de los Estados Unidos y apenas si iguales a las del Japón, serán aumentadas en diez mil hombres.

PAGINA SOCIAL

Las conclusiones de la
Semana Social de Reims

He ahí algunas de las conclusiones hechas por M. Eugenio Duthoit, presidente de la Comisión de Semanas Sociales, al finalizar la de Reims celebrada el pasado julio:

I. — La observación de los hechos permite declarar que la política — ciencia y arte de gobernar temporalmente las sociedades — no puede entenderse de la idea cristiana sin desviarse de su propio fin que es servir a la persona humana.

II. — Admitida en la vida de los pueblos la práctica de la asociación, ha dado margen a los intereses más diversos para agruparse y manifestarse. Pero es necesario todavía que los intereses particulares cedan ante el bien común, cuya noción no cesan de recordar los intérpretes del pensamiento católico.

III. — Muchos sistemas de doctrina, lejos de corregir el desorden, han colmado la contradicción que existe en el mundo moderno entre la necesidad humana de justicia social y la confusión intelectual, que después del advenimiento del positivismo naturalista preparada en el siglo XVIII y abortada en el XIX, oprime la sociedad política.

IV. — Los Gobiernos de opinión que tienen su cuna en el país anglosajón y cuyas instituciones se han implantado en el siglo XIX en una gran parte de países, atraviesan una grave crisis sobre todo después de la gran guerra. Tales gobiernos deben reformarse a sí mismos. Es necesario que se libren de solidaridades ideológicas que, sin ser esenciales, han sido generalmente aceptadas si no buscadas, por sus teorizantes del siglo XVIII y del XIX. Asimismo deben reformar sus instituciones y prácticas, por no responder ya a las necesidades actuales de la vida social.

V. — El bien común es el conjunto de bienes necesarios para la vida humana, organizado de tal suerte que el individuo encuentre los medios de realizar su destinación personal. El Estado, encargado de procurar este bien, está, pues, al servicio de la persona humana y de su ideal natural subordinado a su fin sobrenatural.

VI. — El Estado no tiene, pues, un poder discrecional. Su soberanía no es tampoco un poder absoluto y sin límites, sino simplemente un poder sin apelación, que tiene una limitación tanto por parte del derecho natural como por parte de la moral, ya sea en el orden interno (respecto de los derechos particulares), ya en el orden internacional (respecto de los derechos que dimanen de la unión jurídica de los Estados).

VII. — Al orden temporal, que incumbe al Estado, y al orden espiritual, que pertenece a la Iglesia corresponden dos soberanías: la del Estado y la de la Iglesia. Entre ellas no debe haber confusión ni separación, antes bien unión, y no simplemente de convención humana. A ambos poderes toca el cuidado de marchar según el sentido profundo de esta unión, evitando todo lo que divide y buscando todo lo que les une, ya sea por el medio jurídico de los Concordatos, ya — lo que fuera mejor — por la observancia del Concordato divino: lo que Dios ha unido, no lo separe el hombre jamás.

VIII. — Los órganos del Estado. Deben ser apropiados a sus diversas y comunes funciones. Conscientes del bien común a procurar, es preciso que lo quieran y procuren realizar: de ahí, ante las dificultades particulares que encuentra el Estado para el cumplimiento de su tarea, la urgencia de una readaptación del régimen constitucional para devolver al sufragio su sinceridad, al poder ejecutivo su autoridad, a la ley su claridad, su fuerza y su conformidad con las necesidades del país.

IX. — La observación de los hechos permite constatar, en medio del dina-

mismo y la complejidad de la vida contemporánea, un doble movimiento: por un lado, la actividad de las intervenciones estatales en el campo económico y social; por otro, la actividad de las entidades y asociaciones privadas. Estas dos clases de actividad pueden ayudar al bien común con esta doble condición: que el Estado, a pesar de su soberanía, no absorba total y absolutamente el papel que desempeña, sino que cumpla solamente su misión supletiva y coordinadora; que los particulares, cuya incumbencia es, por medio de una acción concertada, la consecución de los objetivos públicos, procuren más para el bien común que para satisfacerse a sí mismos.

X. — La aplicación de estos principios debe hacerse a estos tres puntos, para lo cual el Estado y las actividades privadas se deben unir: educación, moralidad, salud pública.

1.º El Estado debe salir en ayuda de la familia, a fin de permitirle que ejerza todos sus derechos y cumpla sus deberes de educación. El debe ayudar asimismo a la Iglesia a cumplir su misión de educadora integral del hombre en vistas a la vida eterna.

2.º El Estado debe aplicarse a la elevación gradual de las costumbres, buscando en este terreno la colaboración de los ciudadanos de los grupos profesionales y de la opinión.

3.º Asimismo debe velar por la salvaguardia de la salud pública, con el

¡Si viviera Carlos Marx!

El 14 de marzo de 1883 dejaba de existir Carlos Marx, a la edad de sesenta y cinco años, en una modesta casa de una barriada londinense.

Cincuenta años han pasado desde aquella fecha. Extraño aniversario, que una cruel ironía hace coincidir con la más humillante derrota y con la capitulación más vergonzosa del marxismo alemán, ante el vigoroso empuje obrerista hitleriano; del marxismo alemán, hasta hace poco, la "iglesia madre" del socialismo auténtico y depositario del genuino pensamiento del Maestro...

Los partidos socialista y comunista alemanes recogieron el año 1919 casi la mitad de los votos en las elecciones para la Asamblea nacional de Weimar (el 45 por 100 del cuerpo electoral); el 5 del pasado marzo los efectivos representan sólo un 30 por 100. Todavía era algo la tercera parte. Aunque ya se demostró un visible descenso. Pero ese día, en otros tiempos formidables, no pudo contener la arrolladora avalancha hitleriana, que barrió irresistiblemente al comunismo alemán y absorbió, de manera insospechada, al socialismo, que aunque sólo sea para continuar siendo la sombra de lo que fué se humilla hasta renegar de su "marxismo" (o sea de su esencia) como lo hizo públicamente en el diario socialista "Deutsche Metallarbeiterzeitung" y a romper con la II Internacional.

Y no es el alemán el único socialista que ha sucumbido en esos tiempos. ¿Acaso el italiano no fué estragado por un dictador salido de sus filas? Y el laborismo inglés ¿no debe a su jefe, pasado al partido de la Unión nacional, la ruidosa derrota de 1931?

De hecho, ¿cómo ha podido el socialismo científico soportar la prueba de la experiencia de estos cincuenta años? ¿Qué queda de las visiones proféticas del autor de "El Capital"?

Marx fundó su doctrina sobre una filosofía materialista de la historia, según la cual la evolución de la técnica condicionaría todos los movimientos culturales y sociales de la Humanidad. Henri de Man, en su libro "Au-delà du Marxisme", se levantó contra ese postulado que tan arbitrariamente desconocía, las más profundas y espirituales aspiraciones que se agitan en el corazón obrero. Su protesta no fué escu-

cuidado empero, ya sea en la lucha contra las plagas sociales, ya sea a propósito de los problemas económicos, de respetar los derechos de la persona y los de la familia y conceder una gran plaza a la colaboración de las instituciones que hay escalonadas entre el individuo y el Estado.

XI. — El poder central y sus funcionarios no constituyen ellos solos la sociedad completa: ellos son su superestructura. La familia, las profesiones, las instituciones locales y los cuerpos privados son su infraestructura. Mas, cómo integrar a la sociedad política todas sus fuerzas preciosas?

1.º Al lamentable y estéril conflicto entre la familia y el Estado debe suceder, como entre dos poderes digno el uno del otro, una colaboración constante, inspirándose en la necesidad recíproca que tienen de servirse ambas sociedades.

2.º Conviene dar a los intereses profesionales una representación adecuada en la sociedad política, no sólo en vistas a construir todo Estado sobre la idea de la producción organizada, sino también de conciliar las libertades económicas con una representación pública que tenga poder de orientar la producción y coordinar sus ramas.

3.º El tipo más característico de la vida local es la sociedad comunal: aquí puede organizarse de la manera más brillante la colaboración de la autoridad pública y de las asociaciones o entidades debidas a la iniciativa privada. La sociedad comunal no aparece solamente como la vida de un grupo de hogares, sino también como la vida de una serie de asociaciones constituidas en el cuadro comunal.

hada por los dirigentes burgueses y burócratas del socialismo; reflejaba, con todo, muy exactamente el sentimiento íntimo de los más jóvenes de los más idealistas y más activos de las masas trabajadoras.

En éstas, unos se entregan al comunismo; pero otros, más numerosos, corrieron al lado de jefes audaces y emprendedores, que les convidaban a conquistas más nobles y más desinteresadas. ¿No es cierto que los miembros más activos del fascismo se reclutaron entre los socialistas descorazonados por la mediocridad del programa de su partido?

¿Quién contará las rápidas y formidables conquistas de los "nazis" sobre el socialismo alemán?

Marx anunció la concentración progresiva del capital, por una cada vez más áspera y desenfrenada competencia. Los hechos, en esto, parecen haberle dado la razón; si bien no fué él el primero en presentir esta consecuencia casi necesaria de la industrialización creciente de la vida económica. Los acontecimientos, por otra parte, no han correspondido sino parcialmente a lo esperado. Al mismo tiempo que el capital se concentraba, bajo el control de un número cada vez más restringido de dirigentes, su propiedad, al contrario, se extendía siempre más y más a través de las capas sociales más modestas.

Por lo mismo, y gracias a la enérgica intervención de los sindicatos, la suerte de los trabajadores no ha cesado de mejorarse, desmintiendo de este modo la célebre ley del "empobrecimiento progresivo" de las masas. Cierto, la depresión que, desde la gue-

rra, se acusa en el estado endémico de ciertos países y la crisis, que desde hace cuatro años paraliza el resto del mundo, han hecho perder a los obreros una gran parte del terreno tan laboriosamente conquistado.

Una fracción de la burguesía, víctima de estos desastres, está en vísperas de proletarizarse. Pero aquí también las esperanzas de Carlos Marx, quedan frustradas: los "nuevos proletarios" no parecen, dispuestos a solidarizarse con los "proletarios de raza". Descalificados, desesperados sueñan ellos también, con el gran día, con una transformación general. Pero la dictadura que ellos propugnan y a la que esperan arrastrar a muchos obreros no es la de una autoridad fuerte y "conservadora". Responden al llamamiento de un Mussolini y de un Hitler más que a las invitaciones de un Lenin o de un Stalin; si rechazan la anarquía liberal, no es para aceptar la presente esclavitud del estatismo socialista.

La revolución se inclina desde entonces hacia una dirección que Carlos Marx no había soñado.

Los socialistas se complacen en denunciar, argumentando con el presente clataclismo económico, "la derrota del capitalismo". Extraño parece que no se detengan, ante la pujanza victoriosa de estas dictaduras, tan diferentes de la dictadura del proletariado, a meditar en la "derrota del socialismo marxista", llamado a pasar a la historia, como un mueble que ya no sirve.

Apenas han transcurrido cincuenta años desde la muerte del maestro, y la derrota es inegable.

Consultorio Social Obrero

Consultas sobre accidentes de trabajo, acuerdos de los Jurados Mixtos y en general sobre legislación obrera

FALTAS AL TRABAJO. — Por asistir al entierro de un hermano mío no me presenté al trabajo, ¿tengo derecho a cobrar el salario que me correspondiera si hubiera trabajado aquel normalmente?

RESPUESTA. — Si Vd. avisó con la posible anticipación a su patrono tiene Vd. derecho a cobrar el jornal, lo mismo que si hubiere trabajado. Así lo dice claramente el artículo 80 de la Ley de 21 de noviembre de 1931 (Contrato de trabajo).

He aquí el texto del citado artículo: "Artículo 80. — Fuera del caso de enfermedad, el trabajador, avisando con la posible anticipación, podrá faltar al trabajo, con derecho a percibir el salario únicamente por alguno de los motivos y durante los períodos de tiempo siguientes:

1. Por tiempo que no exceda de una jornada de trabajo en los casos de: Muerte o entierro de padre o abuelo, hijo o nieto, cónyuge o hermano. Enfermedad grave de padres, hijos o cónyuge. Alumbramiento de esposa.

CONFLICTOS DE TRABAJO. — ¿Qué ordena la legislación sobre huelgas?

RESPUESTA. — En los artículos 39 al 44 de la Ley de 27 noviembre de 1931 (Jurados Mixtos) encontrará Vd. la legislación sobre conflictos de trabajo.

He aquí un extracto de los citados artículos:

"Siempre que se produzca una diferencia de carácter colectivo en cualquier trabajo, industria o profesión, de los obreros que preparan la huelga o los patronos que preparan la huelga o los patronos que hayan resuelto el paro de sus explotaciones habrán de dar cuenta de ella al Jurado Mixto a fin de procurar la avenencia de las partes, sin

Y tiene fácil explicación. El materialismo de Marx no le consentía prometer a las clases obreras otra cosa que la satisfacción amplia y fácil de sus necesidades materiales. Sus discípulos se aplicaron a realizar este programa y obtuvieron sus éxitos, pero cuando las turbas, una vez satisfechas sus más urgentes necesidades, reclamaron algo más que pan; más justicia social, más sincera igualdad, más libertad verdadera, no pudieron encontrar en su programa materialista con qué responder a esas legítimas aspiraciones del pueblo. Vinieron otros, los Duces, los Fuhrer, capaces o no de cumplir sus promesas, que han prometido extirpar los abusos, hacer reinar la justicia social, restaurar los valores espirituales de la nación, y les ha sido fácil atraer alrededor de sus banderas conquistadoras a las masas, ansiosas de un ideal más noble y más desinteresado, que el socialismo era capaz de ofrecer.

Pero las dictaduras, no son más que un puente. Preparan el porvenir pero no pueden soñar con una instalación definitiva. Su misión propia consiste en enderezar y restaurar el atrofiado organismo social, cuyos movimientos han sido por largo tiempo desnaturalizados por otras dictaduras reales, pero sin nombre. Y aun dentro de su más o menos larga vida, las dictaduras cambiarán, pero en cuanto se dejen guiar por una filosofía social "sabiamente conservadora" y "valientemente renovadora" en sentido cristiano.

S. de P.

El cual requisito no podrá declararse la huelga ni el paro en los plazos siguientes.

a) En ocho días cuando tienda a producir la falta de luz o de agua o a suspender el funcionamiento de los ferrocarriles, o cuando por la huelga o paro hayan de quedar sin asistencia los enfermos o asilados de una población.

b) En cinco días, cuando tienda a suspender el funcionamiento de los tranvías o cuando a consecuencia de la huelga o el paro hayan de quedar privados los habitantes de una población de algún artículo de consumo general o necesario.

c) En cuarenta y ocho horas los demás casos.

En el término de veinticuatro horas los interesados o sus representantes autorizados deberán reunirse ante el organismo mixto examinando las causas del conflicto y las peticiones que para resolverlo se formulen.

Cuando un Jurado Mixto no consiga la avenencia de las partes ni que éstas acepten un arbitraje, formulará de todos modos su dictamen en el plazo máximo de tres días, el cual dictamen se elevará al ministerio de Trabajo y Previsión.

Los jefes y promovedores de una huelga y los patronos que no cumplan los acuerdos de conciliación y los laudos dictados, incurrirán en pena de arresto mayor.

B. Q.

(En este Consultorio social - obrero serán contestadas las consultas que cualquier obrero o patrono desee proponer. Remitirlas, por escrito, en forma escueta y clara, a nuestras oficinas. Mora 3).

Miquel Ferrando

METGE

Participa als seus clients que fins l'Octubre, estarà absent del seu despatx, els disaptes. En cas d'urgència, dirigir-se a la seva clínica.

Compro

Alhajas de oro y plata
Dentaduras usadas
Monedas antiguas de oro, plata y cobre: J. MIRO
Sindicato, 4 (al lado de la chocolatería Bordoy).

RAPIDO
ACUDA A LA DIRECCION DE LA DERECHA.
BUENOS RETRATOS Rublano.
EVOQUE SU VIDA CON FOTOGRAFIAS DE Rublano.
MALAS FOTOS NO Rublano.
PALACIO 10 PALMA.

INFORMACION TELEGRAFICA

Desde Madrid

Barnés anuncia que en breve se crearán 15 institutos nacionales, 28 elementales y 36 centros subvencionados

Una comisión de exportadores visita al ministro de Comercio

Profusión de incendios

La ola incendiaria

Madrid, 27 (1'00)

59 fincas incendiadas en Cádiz.
Cádiz. — El periódico "Informaciones" publica una amplia información que comprueba la exactitud de las manifestaciones del diputado Rodríguez Piñero sobre los incendios intencionados en tantos pueblos de esta provincia.

Afirma que 59 fincas fueron incendiadas en Medina Sidonia, y Casas Viejas.

Dice que el aspecto de Medina Sidonia es altamente trágico pues se ve la población envuelta en 14 incendios a la vez.

Dice que los perjuicios para el próximo invierno son incalculables, pues con estos incendios, han quedado totalmente destruidos más de 6.000 alcornoques, además de su valor, representaban muchos jornales y la manutención del ganado.

Asegura que el ministro de la Gobernación, el día 9 del actual, ya conocía la importancia de los siniestros mientras que, el día 12, Azaña y el subsecretario de la Gobernación la desmentían.

Dice que aun cuando el juzgado de San Roque incoa 71 sumarios, no ha practicado detención alguna.

Cambio de Gobernador

Cádiz. — Se ha recibido una orden del ministerio de la Gobernación ordenando que al gobernador señor Vega Manteca sea trasladado a Canarias.

CORDOBA

Incendio de dos cortijos

Córdoba. — El gobernador ha dicho a los periodistas que estaban ardiendo dos cortijos en el pueblo de Fernán Núñez y uno en Ragopra, siendo los incendios, al parecer intencionados.

Para evitar se cometan otros actos análogos, ha dispuesto la concentración de treinta números de la guardia civil.

El gobernador, también manifestó que los detenidos por anteriores incendios reciben diariamente socorros considerables.

Con motivo del incendio de ayer han sido detenidos seis individuos.

ZARAGOZA

Monte incendiado

Zaragoza. — En el pueblo de Villafranca del Ebro, unos incendiarios han prendido fuego al monte "Suertes nuevas".

Los autores del hecho no han podido ser hallados.

HUELVA

Finca incendiada

Huelva. — Un violento incendio ha destruido todo el arbolado de la finca "La Castellana".

Ha sido detenido el autor del hecho, resultando ser el mismo que incendió las fincas del Cerro y Arocha.

CIUDAD REAL

110 hectáreas de alcornoques destruidos

Ciudad Real. — Un violento incendio, provocado por unos maleantes, ha destruido, totalmente, 100 hectáreas de alcornoques del monte bajo, en la finca de Viso del Marqués.

TARRAGONA

Violento incendio de un bosque

Tarragona. — En el bosque de Villanueva se ha producido un violento incendio ocasionando grandes perjuicios.

Se ignoran las causas del siniestro.

MALAGA

Incendio que comienza en cuatro sitios

Ronda. — Se ven las llamas del in-

El señor Franchy Roca acogió amablemente a los visitantes, prometiéndoles satisfacer sus deseos.

Declaraciones del ministro de Instrucción

Un priódico de la noche publica unas manifestaciones del ministro del ministerio de Instrucción pública, sobre la sustitución de la enseñanza religiosa.

Dice que el decreto aprobado ayer establece la creación de 15 institutos nacionales, 28 elementales y 36 centros subvencionados.

Los centros se diferenciarán de los institutos por ser más pequeños.

Se crearán muchas ecas y subvenciones que se otorgarán previo el informe del Consejo Nacional.

El Estado contruirá a los centros subvencionados con 15.000 pesetas, a los institutos elementales con 25.000 y a los nacionales con 40.000.

El ministro de Instrucción pública marchó por la tarde, en auto, para Sevilla y Etreadura.

Regresará el lunes.

En el ministerio de Estado

En el ministerio de Estado se nos dijo que la Legación española de Riga había comunicado la celeración en aquella ciudad del XV Congreso Internacional de segunda enseñanza, contestando al discurso inaugural de ministro letón el delegado español, señor Sarás, el cual cogió la ora cultural realizada por la República española, la prensa lituana elogia la actuación de los delegados españoles, señores Sabrás y Montaña.

También han manifestado en el ministerio de Estado, que la delegación española de Atenas comunicó haberse celebrado en dicha ciudad el Congreso Internacional de Arquitectura Moderna, asistiendo arquitectos de 16 naciones, y hallándose España representada por don José Luis Sert, don José Torres Clavé y don Ricardo Ibas.

Nuestros representantes presentaron planos de Madrid y de Barcelona, estudiados según las bases aprobadas por los congresos anteriormente celebrados y otros trabajos científicos que llamaron poderosamente la atención.

DE PROVINCIAS

ALICANTE

Incendio en una fábrica de paños

Alicante. — En Alcoy, durante la madrugada, se ha declarado un violento incendio en la fábrica de paños de Bautista Merín, que ocasionó importantes pérdidas.

No hay que lamentar desgracias.

AVILA

Pueblo sin agua

Avila. — Por orden del gobernador, el jefe de Obras públicas ha dispuesto la salida de tanques para el pueblo de Arévalo, con objeto de cooperar al abastecimiento de agua de aquel vecindario, ya que los ríos se van agotando, debido al exceso de calor.

BILBAO

Llegada del ministro de obras públicas

Bilbao. — A primeras horas de la mañana, ha llegado el ministro de Obras públicas.

Conferenció con el Alcalde, y el arquitecto provincial, sobre los enaces ferroviarios.

Por la noche marchará a San Sebastián.

Reyerta entre nacionalistas y republicanos

Bilbao. — En el pueblo de Zumaya por cuestiones políticas, se suscitó una reyerta entre republicanos y nacionalistas, resultando herido de gravedad Francisco Casas, de Acción Republicana.

Los guardias de asalto, que llegaron al finalizar la reyerta, practicaron varias detenciones.

Explosión de un barreno. — Seis heridos

Bilbao. — En las obras de la carretera nueva de Galdecano a Bolueta, a última hora hizo explosión inopinada un barreno, que alcanzó a tres obreros y tres niños.

Los niños, gravísimos, han ingresado en el hospital; un obrero está grave.

BURGOS

Un incendio destruye una fábrica de aserrar y una central eléctrica

Burgos. — Comunican desde Quintanar de la Sierra que un incendio ha destruido una fábrica de aserrar maderas y la central eléctrica de la localidad, propiedad de Teófilo Martín Ayuso y Cipriano Mediano Sáenz.

CORUÑA

Huelga de camareros

Ferrol. — Sin previo aviso, ayer, los camareros de hoteles, cafés y bares declararon en huelga.

Piden la supresión de las propinas y un jornal de dos pesetas y el 20 por 100 de la recaudación bruta, o bien un jornal de tres pesetas y el 15 por ciento.

Los patronos ofrecen el 15 por ciento y dos pesetas de jornal.

Los establecimientos continúan abiertos, servidos por sus dueños y sus familiares.

HUESCA

Explosión de varias bombas

Huesca. — La huelga de panaderos, que lleva más de un mes de declarada, continúa sin resolver.

En la madrugada han estallado tres bombas a la puerta de un horno de la plaza de la Moneda.

En las afueras, junto a dos postes de luz, también ha habido explosiones.

LERIDA

Huelga en los saltos de Andorra

Lérida. — Se ha declarado la huelga anunciada de los obreros ocupados en las obras de los saltos de Andorra.

La actitud de los 800 huelguistas es pacífica.

MALAGA

El colmo de la vagancia

Málaga. — Los patronos y jefes de las casas consignatarias se han quejado al gobernador de que muchos obreros quieren convertirse en acidentados profesionales, hasta el punto en que un trabajo que duró sólo dos horas se lesionaron 40 obreros.

El gobernador prometió castigar, con severidad, a los que por medio de ardidies quieran cobrar sin trabajar.

OVIEDO

Atentado social

Oviedo. — Cuando el contratista de obras del abastecimiento de aguas de Tudela - Veguín, llamado Alfredo Zapico, se dirigía a su casa de Olloniego, le hicieron un disparo, que le atravesó el corazón, robándole la cartera que llevaba con importante cantidad para pagar los jornales a sus obreros.

Se ignora quiénes sean los autores.

SAN SEBASTIAN

Declaraciones del ministro de Estado

San Sebastián. — Ayer, el ministro de Estado recibió a los embajadores de la Argentina, Francia y Méjico, a los ministros del Brasil y consejero de nuestra embajada en París; al catedrático de árabe de la Universidad de Granada y al secretario general de estudios hispánicos, señor Fagot.

Al recibir a los periodistas, les manifestó que anoche, había recibido el "placet" de Rusia a favor del señor Alvarez del Vayo.

Ahora — dijo — toca buscar a su sucesor en Méjico, que pueda seguir realizando la labor que venía desarrollando el señor Alvarez del Vayo, no solamente en cuanto a los intereses materiales, sino en todos los aspectos.

Añadió que el embajador de la Argentina le había solicitado el envío de una misión española para tratar sobre las cuestiones pendientes entre ambos países, cosa que estimó el ministro muy acertada.

El ministro almorzó con el periodista americano Mr. Thompson, que durante conferencias en los Estados Unidos se ha venido a España para estudiar la política pedagógica de nuestro país.

Manifestó el ministro, que le había puesto en contacto con el catedrático señor García Gómez y otros elementos de valía.

Mañana pronunciará un discurso en el mitin de Juventudes socialistas.

El general Saro, en libertad

San Sebastián. — Se ha recibido una orden de Madrid de liberar al general Saro, pudiendo trasladarse a donde quiera sin alejarse de la distancia que se le señaló.

SEGOVIA

El Presidente de la República recibe una comisión de la U. G. T.

Segovia. — Alcalá Zamora ha recibido en audiencia a una comisión de la U. G. T. que le expresó su agradecimiento por las concesiones hechas por la reconstitución de los palacios que mitigará el paro obrero.

SEVILLA

Director de un semanario condenado a un mes de cárcel

Sevilla. — Por primera vez se ha constituido el Tribunal de Urgencia, para la vista del proceso contra el director del semanario radicalista "El Observador", que fué condenado a un mes y un día de cárcel.

Asistió numeroso público.

Aplicación de la ley de vagos

Sevilla. — La policía ha hecho una redada en el barrio de Hércules, deteniendo a numerosos hombres y mujeres a los cuales se les aplicará la ley de vagos.

Los trabajadores de puerto

Sevilla. — Una comisión de muelles visitó al gobernador para pedirle la libertad de los detenidos con motivo de la huelga del muelle.

Una comisión de trabajadores del puerto, que durante la pasada huelga trabajaron han visitado a los periodistas quejándose que una vez normalizada la situación, no se les admite a trabajar prefiriéndose a los huelguistas.

VALENCIA

Alboroto en la cárcel

Valencia. — En el interior del edificio destinado a cárcel en el pueblo de Requena se produjo un alboroto del que fueron protagonistas Felipe Pérez, Gregorio Roda y la esposa de éste llamada Micaela.

A las llamadas de auxilio que se hicieron acudió numeroso público y la gurdia civil.

El juzgado encontró heridos los dos hombres y desvanecida a la mujer.

Inquietud en el puerto

Valencia. — En el puerto de Sagunto reina gran inquietud por desconfiarse los obreros a desarmar a los guardias y registrar edificios, apoderándose de armas.

Se teme que se frague un movimiento.

VIGO

Pueblo amotinado. — Un guardia herido

Vigo. — El alcalde ordenó que se licieran, en dirección de San Miguel de Oya, un cabo y varios guardias municipales, para recoger dos cerdos que había sacrificado, clandestinamente, un vecino.

Cuando se disponían los guardias a realizar el decomiso, el vecindario los apedreó, y disparó contra ellos. Estos repelieron la agresión.

Resultaron heridos, un guardia y un vecino.

Por la noche quedó restablecida la normalidad.

El Doctor Luis Frontera

Permanecerá en Palma los días 28, 29 y 30 corriente. Consulta de 12 a 2 de Cirugía y enfermedades del aparato génito urinario.

PUIGDORFILA 14

Para Medias y Calcetines

LA IAVA-Colón 34

ASUNTOS DE BALEARES

Madrid, 27 (1'00)

NUEVO SECRETARIO DEL JURADO MIXTO DE ZAPATEROS DE LLUCHMAYOR

La "Gaceta" publica una disposición nombrando secretario del Jurado

Mixto de Zapatería, de Lluchmayor a don Cristóbal Monserrat y Taberner. LA SECRETARIA DEL AYUNTAMIENTO DE SAN JUAN BAUTISTA

También inserta una orden nombrando secretario del Ayuntamiento de San Juan Bautista a don José María Llorens que hasta ahora lo había sido de Formentera.

Desde Barcelona

LLEGADA DEL DIRECTOR GENERAL DE SEGURIDAD

Llegó en automóvil, el Director General de Seguridad, don Manuel Andrés Casals, acompañado de su secretario señor Raül.

A preguntas de los informadores periodísticos el Dr. Andrés Casals, manifestó que, desde hacía bastante tiempo tenía proyectado un viaje a Barcelona, con objeto de conocer la situación de los Cuerpos de Vigilancia y de Seguridad.

Dijo que no tenía aún proyecto ni programa sobre la distribución del tiempo en los días que permanecerá en nuestra ciudad.

Por la tarde, continuó diciendo, con curriría a la reunión de la Junta de Seguridad y preguntado sobre el traspaso de servicios, contestó que sólo podía referirse a los de Orden Público y que en la tramitación de este traspaso no había dificultades y que creía que podría verificarse el traspaso antes de fin de año.

Añadió que por lo que se refiere al orden Público, no cree puedan surgir dificultades.

DIPUTADO DEL PARLAMENTO CATALAN ANTE EL JUZGADO

Ante el Juzgado compareció el diputado del Parlamento catalán don Juan Comorera para declarar en el sumario que se le instruye con motivo de la denuncia de que fué objeto un artículo publicado en "Justicia Social" titulado "Cap a un nou 10 d'agost?",

y del cual se declaró autor el declarante.

El señor Comorera en su declaración manifestó que se ratificaba y afirmaba en el contenido del escrito, e hizo constar todos los hechos y prerrogativas que posee y son propias del cargo de diputado que ostenta.

Parece que la situación de dicho diputado se agravó con estas manifestaciones.

ATRACO

A primeras horas de la madrugada de anteayer, cuando Luis Turró regresaba a su domicilio por la calle Dels Enamorats, le sacó al paso un individuo que pistola en mano le obligó a entregar todo cuantitativo que llevaba encima.

Ante las amenazas del desconocido Turró le hizo entrega de 60 pesetas.

Inmediatamente, el atracador se dio a la fuga.

DEL ATRACO AL "ORO DEL RHIN"

Por el Juzgado núm. 6, que es el encargado de la instrucción del sumario con motivo del intento de atraco y muerte del cajero del "Oro del Rhin", después de estudiar el sumario ha ordenado a la policía que sean llevados a declarar varios individuos que en su declaración citó el proceso de Lescarbour, para que atestigüen que el día y hora en que sucedió el hecho se encontraba en unos baños de la Barceloneta.

PALOU Y GARI.

Barcelona, 26 agosto 1933.

gido el incumplimiento de esta obligación como desobediencia en la forma que dispone el artículo 184 de la Ley Municipal e incurriendo asimismo los que la incumplieren en la responsabilidad que determina el artículo 84 de la Ley Electoral de 8 de agosto de 1907 a menos que excusaren el incumplimiento en causa justificada probada documentalmente la que deberá hacerse constar en el acta remitiendo a los Gobernadores los documentos justificativos. Y quinta. El acta de la sesión hará constar con los demás particulares de la votación el número de Concejales que componen la Corporación Municipal el número y el nombre de los que hayan ejercido el derecho de sufragio el número de sufragios obtenidos por los candidatos que hubiesen sido votados consignándose en ella las protestas que puedan formularse debiendo ser firmada por todos los Concejales que hubiesen actuado como electores y certificada en forma legal al propósito encareciendo a V. S. se abstenga en absoluto de toda actuación que implique o pueda suponer presión a favor de cualquier candidato por ser propósito firme del Gobierno mantener la más rigurosa neutralidad política debiendo V. E. comunicar instrucciones sobre este particular a los alcaldes al recordarles en cuanto tengan aplicación al caso las distintas Circulares comunicadas por este ministerio a ese Gobierno civil, con motivo de las últimas elecciones de Concejales y advirtiéndolo a los Ayuntamientos y Secretarios las responsabilidades en que pueden incurrir por simulaciones o falsedades en el acta de la sesión Electoral que habrían de exigirse con todo rigor de la presente Circular que deberá publicarse en el primer número del "Boletín Oficial" de esa provincia se servirá acusarme e oportuno recibo.

Lo que se publica en el "Boletín Oficial" en cumplimiento de lo ordenado para conocimiento y cumplimiento, por los Ayuntamientos de esta provincia.

Palma, 26 de agosto de 1933. El Gobernador, Manuel Sigües Aparicio."

La huelga de albañiles solucionada

HOY HAN REANUDADO EL TRABAJO

Como dijimos en nuestra última edición, la Comisión arbitral nombrada para solucionar la huelga de albañiles se reunió anteayer tarde.

Integraban dicha comisión dos patronos, dos obreros y el Delegado del Trabajo señor Sancho.

En la reunión los comisionados expresaron sus razonamientos en pro y en contra de las bases presentadas de liberándose sobre las mismas, llegándose a la conclusión, que fué aceptada por ambas partes, de que el señor Delegado redactara el arbitraje bajo las siguientes bases:

Se acepta la jornada semanal de 44 horas.

El precio del trabajo se estipulará por hora en vez de por jornales.

Se señalan los precios bajo la misma base de los jornales actuales con un ligero aumento a su favor de los cocientes resultantes del cálculo del salario por horas.

Después de reunirse los delegados obreros con sus compañeros del Comité de huelga se convino en entrar hoy al trabajo.

Efectivamente, esta mañana todos los obreros albañiles han empezado a trabajar.

los órganos internacionales, Sociedad de Naciones y Tribunal de La Haya. Estos han proclamado y definido la independencia política y económica de Austria, y estamos dispuestos a garantizar ese acuerdo".

NUEVAS LINEAS DE VAPORES ALEMANES CON SUD AFRICA

Se inaugurarán en Noviembre

Hamburgo. — Ha sido acogida con júbilo, en los círculos marítimos la noticia de que se intensificarán las comunicaciones con Sud Africa el próximo mes de noviembre.

Serán servidos por dos paquebotes que están amarrados desde Noviembre, el "Uaramo", el "Tanganika" y el buque de carga "Muansa". Este último emprenderá el primer viaje el día 9 de Septiembre.

LOS "CAMISAS AZULES" IRLANDESES

Burlando a los policías

Dublin. — Ayer, domingo, ocurrió un incidente pintoresco a propósito de O'Duffy, jefe de los "camisas azules".

Dos coches salieron velozmente del Bandon Hotel, llevando el primero a O'Duffy y el segundo a su lugarteniente Cronin.

Ambos coches se dirigieron a Cork seguidos por otros dos ocupados por la policía. Al llegar a un sitio donde el camino era más estrecho, aquellos moderaron la marcha, y el segundo se paró deteniendo a los coches de la policía. Mientras tanto, el que ocupaba O'Duffy pudo fugarse.

HOMENAJE A HINDENBURG Se lo tributan varios cientos de miles de personas

Tanneberg. — Se ha celebrado, hoy, domingo, un grandioso homenaje a Hindenburg por la victoria que, durante la guerra, obtuvo contra Rusia.

El acto se celebró junto al monumento a los muertos de la guerra y en presencia de Hindenburg.

Asistieron los "Cascos de acero" y otras organizaciones y una escuadrilla de aviones evolucionó por encima de la multitud.

La multitud no bajaba de varios cientos de miles de personas llegadas de todas partes del Reich.

Tres hijitas de Hitler hicieron el camino desde Baviera, 1.500 kilómetros, en bicicleta sólo para asistir.

Kock, Gobernador de Prusia Oriental, dió la bienvenida al Presidente y Goering, Jefe del Gobierno prusiano, leyó un documento por el que se hace entrega a Hindenburg de las tierras imperiales de Langenau y de la Selva de Prusia como homenaje de gratitud por haber liberado, el antiguo mariscal, a Prusia, del enemigo.

Hitler pronunció un discurso diciendo que Alemania jamás quiso la guerra, y considerando como un don de la Providencia el que el antiguo granadero pudiera hoy, como Canciller, sumarse al homenaje. Finalmente, Hindenburg agradeció el homenaje, depositó una corona en el monumento y dedicó un recuerdo al Kaiser, "su Rey y su Señor" a quien obedeció.

Desde Barcelona

Barcelona, 28 (9'30)

ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

Un muerto y dos heridos

En la carretera de Granollers chocaron dos automóviles, resultando una señora muerta y dos heridos.

Otro choque

El tren correo de Zaragoza chocó, en la estación de Calas, con varios vagones de un tren de mercancías.

Resultaron heridos leves un maquinista y un guardia civil.

Simón Garcé

Corredor de Comercio Colegiado Baratillo, 15

Teléfono, 2267

A los que nos envían notas e informaciones

Publicándose este periódico al medio día, rogamos a las entidades y particulares que nos envían notas e informaciones para su publicación, lo hagan la tarde anterior, antes de las siete, siempre que ello sea posible a fin de facilitar la composición de originales.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Desde Madrid

Madrid, 28 (9'30)

DISCURSO DEL MINISTRO DE ESTADO EN SANTANDER

Dice que la República necesita un Parlamento que no actúe tan continuamente, como el actual, pues el cansancio natural produce leyes faltas de la necesaria meditación.

Ayer, domingo, se celebró un acto de afirmación socialista en Santander.

El ministro de Estado, señor de los Ríos, pronunció en dicho acto, un discurso.

Habló de los éxitos y fracasos del Régimen actual.

Dijo que la República necesita un Parlamento que no actúe tan continuamente como el actual pues el cansancio natural produce leyes faltas de la necesaria meditación, por carecer de tiempo para estudiarlas debidamente.

LA ASAMBLEA AGRARIA DE HOY

Gran entusiasmo. — Han llegado centenares de asambleístas

Reina gran entusiasmo por la Asamblea Agraria que hoy ha de celebrarse. De las provincias de Guadalajara, Toledo, Ciudad Real y otras han llegado centenares de asambleístas.

Por el ministerio de Gobernación se han tomado precauciones para evitar desmanes de los elementos extramistas.

LA CUESTION ANDORRANA

Concentración de la Benemérita

Seo de Urgel. — Las autoridades españolas han ordenado la concentración de la Benemérita por su posible intervención con motivo de las elecciones.

CHOQUE EN EL MAR

Se embisten dos pesqueros. — Han perecido once tripulantes

Bilbao. — A la altura de Castro Urdiales han chocado dos barcas pesqueras.

Ambas se han hundido, pereciendo once tripulantes.

Han llegado a Bermeo algunos supervivientes.

ASAMBLEA RADICAL SOCIALISTA

Para tratar del momento político

Alcalá de Henares. — Se ha celebrado la Asamblea del partido radical-socialista, con objeto de tratar del actual momento político por que atraviesa el partido.

Otras informaciones

La elección de vocales del Tribunal de Garantías

La candidatura de don Juan March

Con referencia a la reunión celebrada anteayer, sábado, por don Luis Pascual en representación del Partido Republicano del Centro, don Bartolomé Fons en el del Republicano Regional y don Luis Zaforteza Villaonga en el de Unión de Derechas, se ha facilitado la siguiente nota:

"El señor Pascual puso en conocimiento de los señores Fons y Zaforteza que el Comité del partido que representaba había acordado proponer a la Asamblea General del mismo, que acababa de celebrarse, la designación para Vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales, al Diputado a Cortes Constituyentes, don Juan March Ordinas, como testimonio de alta consideración y estima, siendo dicha propuesta aceptada por aclamación de la Asamblea.

La Asamblea, aceptó igualmente la designación del Abogado don José Sampol y Ripoll para Vocal suplente del referido Tribunal de Garantías.

Los señores Fons y Zaforteza aceptaron en nombre de sus respectivos partidos la designación de los candidatos, ofreciendo la cooperación desinteresada de los mismos, para coadyuvar a la elección, considerando la candidatura como de coalición y añadiendo el señor Zaforteza que para contribuir a la derrota de la candidatura izquierdista, había acordado no presentar candidato propio y contribuir con sus votos a la expresada candidatura de coalición.

Los reunidos se pusieron de acuerdo para procurar el triunfo de dichos candidatos, acudiendo a la elección del día tres, con todo entusiasmo, comunicándolo por la presente nota, a la opinión general, y a los electores de Baleares".

Los socialistas

El partido socialista presentará para vocal efectivo a don Juan Monserrat

Parets y para suplente a don Lorenzo Bisbal Barceló.

Circular del Gobernador civil

"El Excmo. señor ministro de la Gobernación en telegrama de ayer me dice lo que sigue:

"Circular número 68. — Habiéndose suscitado dudas en relación con el procedimiento electoral para la designación por los Ayuntamientos de los Vocales del Tribunal de Garantías Constitucionales deberá V. S. poner en conocimiento de las Corporaciones municipales de esa provincia las siguientes instrucciones: Primera. Que con arreglo al párrafo tercero del artículo 3 del Decreto de convocatoria publicada en la "Gaceta" del 13 del actual son electores los Concejales y por lo tanto la designación del Vocal representante por cada una de las regiones no autónomas señaladas en dicho decreto no se ha de hacer escrutando los acuerdos de los Ayuntamientos sino el total de votos emitidos por los Concejales de la Región funcionando el Ayuntamiento como Colegio electoral. Segunda. En su consecuencia la sesión extraordinaria que se ha de convocar para el día 3 del próximo mes de septiembre no tiene requisito especial de Quorum procediendo por lo tanto de celebración cualquiera que sea el número de Concejales que asistan a ella. Tercera. La sesión Electoral deberá durar el tiempo necesario para que todos los Concejales puedan ejercer su derecho de sufragio observándose las habituales tolerancias en lo que afecta a puntualidad en la asistencia de los Concejales y dando todas las facilidades posibles a los mismos para el ejercicio de ese derecho, dicha sesión deberá celebrarse a hora más adecuada teniendo en cuenta las ocupaciones habituales de los Concejales según su profesión para que todos emitan sus sufragios haciéndose constar en el acta la hora precisa en que empieza y termina la sesión. Cuarta. La asistencia a la sesión y la emisión del voto se consideran obligatorias debiendo ser corre-

Por la salud y por la vida

Uno de los problemas sociales más importantes y vivos es el que pone en peligro cosa tan vital como la salud y la vida de los seres humanos. ¿De qué se trata el resolver definitivamente el problema obrero o el agrario o el del feminismo o el de los funcionarios; de qué serviría resolver la crisis de la enseñanza y aún la crisis moral de la paz del mundo si se descuida la salud y no se hacen esfuerzos para conservar las vidas humanas, si se deja a los ciudadanos indefensos contra la furia de las enfermedades y contra los asaltos de la muerte prematura, si cada día fuera encanijado y endeble el organismo humano y más corto el promedio de vida sobre la tierra?

Preguntad al enfermo qué estima en más que su salud y al moribundo de que le sirven su fortuna individual y el progreso social. "Para triunfar un individuo — decía Spencer — lo primero que necesita es ser un buen animal, y para que triunfe un pueblo que necesita estar compuesto de perfectos animales". Es decir, ser fuertes para resistir a la enfermedad y a la muerte.

Eso es un problema social terriblemente y previo. No afecta a todas las clases por igual por motivos bien conocidos. No es verdad que todos seamos iguales por igual por motivos bien conocidos. No es verdad que todos seamos iguales ante la muerte y menos ante la enfermedad. Por cada tres asaltos afortunados que hace la muerte y menos ante la enfermedad. Por cada tres asaltos afortunados que hace la muerte a la casa de un pobre, apenas si logra una vez fortuna ante la casa de un rico. Y los demócratas enamorados de la igualdad no se fijan mucho en esa desigualdad dolorosa que la Estadística pone delante de sus ojos.

Pero no sólo irrita esa desigualdad en las víctimas, sino también la grandeza la cuantía de sus estragos en la mayor parte de las clases sociales. Muchas veces se ha dicho que España perdía todos los años, sólo por tuberculosis, una ciudad como Burgos y por todas las enfermedades evitables, una ciudad como Málaga. Pero si son evitables ¿por qué no se evitan? Si una nación extranjera nos matara un día

50.000 hombres, ¿cuál sería nuestro dolor y cuán violenta nuestra reacción contra aquella? Y si la enfermedad nos los mata innecesariamente, no sólo un año, sino todos los años, ¿hemos de quedar indolentes, atontados, en una pasividad idiota?

Combatir la enfermedad y la muerte y robustecer los organismos para que puedan resistirlas y para que sean capaces de algo grande o de algo útil en el mundo, es resolver la primera de las cuestiones sociales, la primera por ser previa e indispensable para que la solución de las demás contribuya al bienestar humano. Y en esa obra de salvamento el primer agente y el más eficaz ha de ser el Estado. Es su misión.

Hasta hace poco tiempo, los Estados no tenían más que una maquinaria para cumplir ese deber la Sanidad Pública, mejor o peor organizada y equipada. Desde hace algunos años cuentan ya con dos: una la Sanidad Pública; otra, los Seguros sociales. Para darles la óptima fecundidad y eficacia, la clave está en hallar el piñón que los engrane, la fórmula que los coordina sin fundirlos.

El Estado español tiene Sanidad Pública, aunque no acaba de darse cuenta de la importancia de este organismo. O no cree que es como el cuerpo de bombas de que dispone para apagar el incendio de la enfermedad y de la muerte prematura, o no acaba de estimar en mucho la salud y la vida de los ciudadanos. Si tuviera fe en ella o avalorara debidamente la salud y la vida y sintiera bien el deber de conservarla, no sería tan cicatero con la Sanidad Pública y le daría los medios para cumplir su grave y trascendental misión.

Con ella han hecho algunos Estados maravillas. Como modelos pueden presentarse Nueva Zelanda, en Oceanía. Holanda en Europa. Nueva Zelanda está lejos para nuestra Sanidad, pero Holanda está cerca. Se puede ir a Rotterdam y a la Haya antes que a Vigo o La Coruña. Allí debería enviar nuestra Sanidad Pública exploradores que descubrieran las minas de salud explotadas, que estudiaran las trincheras

que han levantado para defenderse contra las agresiones de la muerte. En 1876 tenía Holanda el mismo coeficiente de mortalidad que España. En medio siglo, a pesar de los esfuerzos de estos últimos años, España la sigue renqueando y casi la pierde de vista en el camino. De cada 1.000 españoles mueren cada año, 19; de cada 1.000 holandeses sólo mueren 8; ¿por qué esa diferencia?

He aquí un problema que podemos estudiar sin grandes gastos. Una Misión de sanitarios podría hacerlo. Sin duda que los libros lo dicen, pero lo dicen más elocuentemente los hechos. De gran utilidad son las teorías, pero más útiles son todavía las aplicaciones afortunadas de esas teorías. Entre las causas de haber hecho tales progresos, las hay orgánicas y las hay sociales. Pero tanto las unas como las otras son susceptibles de estudio. Y si no se conocen bien, no se puede intentar su aplicación.

La Sanidad pública debe ser instrumento de Gobierno, más atendido y mimado que hasta hoy. Que la salud y la vida valen algo.

La otra maquinaria defensiva de la salud y la vida es el Seguro social, de un modo especial los seguros sociales sanitarios, el de enfermedad, el de accidentes del trabajo, el de invalidez y más que todos el de enfermedad. Todos ellos se concibieron e inventaron para combatir la miseria que se entra como un monstruo por las puertas del hogar cuando el que sostiene es víctima de un accidente, de una invalidez o de una enfermedad.

¿No tendrá también eficacia inesperada, poderosa, para defender la salud y la vida?

Severino Aznar
(Prohibida la reproducción).

Estadística del paro forzoso en Alemania

Berlín. — En la quincena del primero al quince de agosto el número de obreros parados disminuyó en ciento treinta mil.

Esta disminución había llegado en igual período del año anterior sólo a nueve mil seiscientos.

El número de obreros parados en 15 de agosto se elevaba a 4.334.158, o

Compañía Ferrocarril de Sóller S. A.

Queda establecido un servicio Palma-Sóller-Deyá-Valldemosa-Palma, en Ferrocarril eléctrico y automóvil.

La excursión más interesante del Mediterráneo.

Precios económicos

Primera clase

Segunda clase

Informes en las Estaciones, Fomento de Turismo y principales Agencias.

11'00 Ptas.

10'00 Ptas.

Agencias.

J. TORRES CLADERA

MEDICO ODONTÓLOGO

Enfermedades de boca y dientes.

Consulta en Inca: 9 a. i. — Palmer, 8, 2°

Nota. — Consulta diaria en La Puebla de 4 a 9 tarde.

sea un millón menos que en el año último.

En enero último la cifra de los sin trabajo excedía a la del año 1932, de modo que la disminución desde primeros del año actual se eleva a un millón seiscientos setenta mil.

Comunistas finlandeses que huyen de Rusia muertos de hambre

Helsingfors. — Hasta ahora han llegado a Finlandia unos mil doscientos súbditos finlandeses fugitivos de Rusia.

La mayor parte de ellos son comunistas convencidos que marcharon a Rusia para buscar trabajo, pero se han visto obligados a huir para no morir de hambre, siendo de advertir que al pasar la frontera, cosa que hacen de noche, sufren tiroteos y persecuciones de los soldados rojos, que dejan en el campo a muchos fugitivos.

Cuentan los que vienen de Rusia, que les hacían trabajar en pelotones y a la fuerza, y a causa de los sufrimientos a que se les ha sometido, vienen sumamente delgados.

El sábado por la noche, consiguió pasar la frontera otro grupo de doce fugitivos.

Vuelta ciclista a Suiza

Tomará parte en ella Vicente Trueba. Ginebra. — Existe gran expectación ante la próxima Vuelta Ciclista a Suiza, en la que tomará parte, entre otros "ases" internacionales, el suizo Egli, que recientemente ha ganado el campeonato mundial amateur en carretera.

Los electores del recorrido, lejos de tratar de eliminar de él los numerosos obstáculos naturales han procurado que los cordones tropiecen con el mayor número posible de montañas. Es decir, que respecto a esta Vuelta, puede muy bien decirse que en cada tapa hay por lo menos un Galibris.

En estas condiciones se espera con gran interés la actuación del español Vicente Trueba, inscrito para esta prueba. Hay quien cree, no obstante, que la vida de exhibición y halago que lleva la "Pulga" durante su triunfal aso por España, puede representarle un serio handicap cuando corre la Vuelta a Suiza.

Importante

por módicos plazos mensuales puede adquirir Vd. un magnífico piano Clavinette o Schumann. — Antigua Casa BANQUÉ; Colón 56

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 7

LA SEÑORA

FOR

RAFAEL PEREZ PEREZ

por lo que está haciendo tía Leonor ¿sabes? Que por la mañana va a coger un gallo y por la noche despelleja a todo bicho viviente en la Conejera en la compañía del memo cursi del maestro que parece una lombriz... Mira Pepe...

—Di pero baja la voz, Ramoncito. —Aquí en este pueblo pasan cosas muy gordas, ¿sabes? pero muy gordas ¿sabes? Con la capa de la religión se están haciendo muchos desatinos y eso no está bien, eso es una infamia.

—Tú dirás por que... —Sí, señor, que lo diré. Es una infamia porque la religión nada tiene que ver con la política ni las cosas de ben respetarse tan poco que se lleven al retortero de ese modo, como montón de basura ¿caramba!.. Y eso es lo que me indigna ¿oyes?

—Sí. —Y me indigna también que se le ponga a un pobre hombre que apenas gana seis reales diarios, una cuota de reparto que él ahoga y que al tío Pílon con más dineros y más tierras, en cabeza se le ponga una miseria, por que es amigo de la señora, le baña el agua, le hace pamplinas y zorroclocs, asíte a todas las novenas, oye de rodillas la Misa aun que preste el veinte por ciento y niegue a los pobres un cacho de pan.

—No te exaltes chiquillo. —Déjame, Pepe. Es que me desahogo... Y a todo esto los que comen esa injusticia, con tía Leonor al fre-

te, cual un capitán con faldas, ven gan comuniones vengamisa; indulgencias y rosarios... para que despues diga la gente que al fin y al cabo no es tonta: "¡Mira... eso hacen los buenos cristianos!".

—Es verdad. —¿Caramba!.. Y la religión es la que pierde sin tener culpa. Por eso me indigno... y mosén Antoni también se indigna, pues te advierto que el Cura es lo mejorcito que asiste a las reuniones de la Conejera.

No sabemos hasta dónde hubieran llegado Ramoncito en su perorata a no haber sentido ambos interlocutores cierto leve ruido que debió producir alguna rata por los rincones del zaguán, bajo los costales de "cuetas" que se amontonaban en uno de los ángulos de la cocina.

Pepe, precavido y prudente, juzgó oportuno no hablar más y empujando suavemente a Ramoncito, díjole con apresuramiento y en voz muy baja: —Bueno, anda para arriba. Ya habremos despacio.

Los dos muchachos subieron la gestuosa escalinata tapizada de bellos azulejos y llamaron a la puerta del piso principal tirando del cordón de una campanilla a cuyo sonido acudió Martina que, tras de curiosar por la mirilla, tuvo a bien abrirles fría, impávida como una esfinge, fielmente ceñida a las rigurosas costumbres que su dueña le inculcó.

Aquél respice duro, agresivo, insultante ante la concurrencia, hirió al pobre tante, lanzado con la mayor injusticia muchacho, que fué acotestar lleno de indignación.

La sangre se le había subido a los ojos, los cuales le brillaban como brasas; su madre dijo algo entre dientes, María Tejesa, su hermana, protestó

respetando al gato de la casa, cosa que hubo de mojar mucho a Ramoncito, que ya andaba algo sollozando; por lo que éste, agarrando de un brazo al escuchimizado domine, clavó las uñas en la chaqueta y le obligó a sentarse, quejas o no, mientras los contritantes desaparecían tras el portier, hechos una pelota.

Fuera que la señora estuviese reparado con Ramoncito de antemano, fuera que lo que acababa de acontecer entre la perra y el gato la sacase de quicio el caso fué que volviéndose a la malhumorada, díjole ásperamente: —Ya te podíamos estar esperando para rezar el Rosario!.. ¿De dónde vienes?

El muchacho visiblemente aturullado, no contestó.

Aunque había hablado a Pepe en el zaguan con tanta energía, el hecho era que se encogía como un ovillo en cuanto su magestuosa tía se dignaba verle, cosa que acontecía con bastante frecuencia. Para la señora era siempre un necoso a pesar de sus veinte años. Y la gente comenzaba a censurar tal comportamiento, pues el chico gozaba de grandes simpatías por su natural sencillez y afable.

Logró reponerse, al fin y contestó aunque tímidamente:

—De cazar. —De cazar ¿eh? —chilló doña Leonor irridada —No tenías otra cosa que hacer ¿verdad? Más valiera que hubiese venido a rezar el Rosario por el alma de tu padre. Si no tuviera el pobre más sufragos que los que tú le aplicas, ya tenía purgatorio para años.

Aquél respice duro, agresivo, insultante ante la concurrencia, hirió al pobre tante, lanzado con la mayor injusticia muchacho, que fué acotestar lleno de indignación.

La sangre se le había subido a los ojos, los cuales le brillaban como brasas; su madre dijo algo entre dientes, María Tejesa, su hermana, protestó

en voz bajita, el bonachón de mosén Antonio movió la cabeza con energicos ademanes de disgusto pero dominando la situación, se oyó la cálida voz del viajero, que dijo entre grave y zambón:

—Seguro estoy de que Ramoncito reza todos los días por el alma de su padre, como yo rezo por las de los míos... ¡Hay cosas que no se olvidan! no digo por una triste tarde de caza, sino por la fiesta más brillante del mundo. ¿Cree usted mi muy querida tía, que ha obrado mal Ramoncito, yendo a dar un paseo por el monte con su perra y con su escopeta?

Nada dijo doña Leonor, pero mosén Antonio, que estaba rabiando por hacer la defensa de Ramoncito, cogió la ocasión por los pelos diciendo con su característica bondad, no exenta en ocasiones de energía:

—Mucho que no, Pepito. Hay que dar a cada edad lo suyo y Ramoncito está en la de desahogarse subiendo y bajando los vericuetos de la sierra.

¡Es la única diversión que tiene el chico! Considere, considere, señora lo que suelen hacer los jóvenes en las poblaciones grandes y aun en las pequeñas y compare la vida de monje que lleva en el pueblo su sobrino con la de los demás ¿Qué más quiere usted?

Pegó Ramoncito un respolpido de satisfacción, considerando que entre el Curay Pepe acababan de vengarse bien.

Calló la dama ante las palabras llenas de razón del sacerdote, pero miró a Pepe ahíta de enojo.

—De todo se ha de hacer en este mundo —siguió mosén Antonio; — y de muchas maneras puede afabarse a Dios Nuestro Señor, siempre que a tan alto fin vayan enderezadas nuestras obras.

—Es mucha verdad —intervino doña Desamparados. — Considere usted, señora doña Leonor, que no es este lugar muy agra-

do para que a él asista un muchacho de 20 años con verdadero gusto y que los temas de política y los asuntos de piedad le agraden. El que no son ta, o el que no tome parte en ella, tampoco quiere decir que no sea católico y buen hijo de familia.

—¡Je, je! —exclamó don Chuan en voz muy bajita.

—Ya, ya se hará viejo y buscará por la ley de los años lo que hoy a él le agrada ni le conviene. Di, Ramoncito, di francamente: ¿verdaderamente cansan estas reuniones? ¡Dilo, hombre; si es natural, si es preciso!

Turbóse mucho el joven ante inesperada interrogación de mosén Antoni, mas al alzar la cabeza obsequioso en él la paternal y alentadora mirada del cura, decidióse a contestar:

—¡Sí, señor, eso es! Estoy cansado de tanta mojiganga, de representaciones de cofradías, rezar sin ton ni son, leer meditaciones y ¡si fuese sólo!

Paróse en seco sin atreverse a decir lo que sentía, pero mosén Antoni y se comprendieron en larga y atenta oyección que Pepe contestaba a la mirada. Con asombro de ambos, ella y que ésta se estremecía al adentrarse en las palabras del sobrino, llegó a cierto matiz de dureza y firmeza.

—Vaya, si no te atreves tú, lo diré yo... Estás cansado y me parece que también lo están los respetables señores que nos escuchan de ver las justicias que se cometen en Benissalpe por unos cuantos señores los señores barajan, a capricho, los repartos, el póto, haciendo subir o bajar las según sea los servicios prestados y según también vayan más o menos a la iglesia; todo ello considerado, pesado en la balanza de fiel y antiguo dudoso de tía Leonor...

—¡Pepe! —Perdone, tía, que voy a contar. Decía, si mal no recuerdo que Ramoncito

Carrera Internacional de los Alpes

Toman parte 103 coches

ADLER

Vencedor, con sus nueve coches que tomaron parte, llegando todos juntos a la meta.
Carrera de 2.000 Km. a través de Alemania.

ADLER

Vencedor llega tres horas antes del tiempo fijado pasando a unos 100 coches y 200 motocicletas.
Con ADLER, tracción delantera, cambio de marchas en el volante y ruedas independientes encontrará magníficas carreteras.

Agente Exclusivo: **Guillermo España**
Calle Aragón-94 (carretera de Inca)

HERNIADO

Seguir el **Método C. A. BOER** es asegurarse contra la estrangulación herniaria provocada casi siempre por bragueros o aparatos que, a pesar de su renombre, aplastan el intestino en lugar de retenerlo dentro del vientre. Consulte Vd. su médico, examínese bien y se percatará que seguramente es este su caso. Al comprobar que su hernia se escapa por debajo del braguero o aparato que lleva piense que se expone, Vd. al gravísimo accidente que es la estrangulación herniaria. Sin pérdida de tiempo, sin demora culpable, rectifique los cuidados que dé a su hernia y no olvide que contener totalmente constantemente la hernia, el instestino dentro del abdomen es, entre otras igualmente apreciada, la calidad propia de los aparatos C. A. BOER que por su eficacia triunfan donde todos los sistemas han fracasado. Así lo han afirmado y pregonan miles de personas agradecidas en cartas como las que siguen:

Felanitx, 21 de marzo de 1933. Señor don C. A. BOER, Pelayo, 38, Barcelona. Muy señor mío y distinguido amigo: Recibi su muy atenta, que le agradezco sumamente por el interés que para mí demuestra. No puedo menos de congratularme a encontrar aún tan radical la curación que hace muchos años obtuve con sus excelentes aparatos, de los cuales hago siempre muchos elogios, que justamente merecen, como lo demuestra la persistencia del halagador resultado que hoy me alegro poder ratificarle. Se reitera como siempre s. s. y afmo. amigo y capellán, *Juan Capó Barceló*, sacerdote, Felanitx (Mallorca).

Zufre, 24 de junio de 1933, señor don C. A. BOER, Pelayo, 38 Barcelona. Muy señor mío: Hoy hace un año que me apliqué sus aparatos y hace ya dos meses que está completamente curada la hernia que venía padeciendo desde hace 10 años, y esto es más importante si se tiene en cuenta que tengo 79 años. Se lo comunico para su conocimiento y en bien de la humanidad, dándole infinitas gracias y quedando su afectísimo s. s., *José Rufo Labrador*, calle José Canalsías, 7, Zufre (Provincia de Huelva).

Si cansado de sufrir anhela Vd. su bienestar cuide de su HERNIA racionalmente. Adopte sin demora el **Método C. A. BOER**, que ofrece al HERNIADO más exigente por grande que sea su HERNIA y cualquier esfuerzo que haga en todas las posiciones que necesite adoptar, la máxima seguridad. Visite con toda confianza al afamado ortopédico en:

PALMA, sábado 2 septiembre, HOTEL ALHAMBRA.
Artá, domingo 3 septiembre, Fonda Randa.
Manacor, lunes 4 septiembre, Fonda Felip.
Felanitx, martes 5 septiembre, Fonda Alaró.
Sineu, miércoles 6 septiembre, Fonda Juan Oliver.
Inca, jueves 7 septiembre, Fonda España.
Sóller, viernes 8 septiembre, Hotel Ferrocarril.
La Puebla, domingo 10 septiembre, Hotel Comercio.
C. A. BOER, Especialista Ortopédico, Pelayo 28, BARCELONA.

Carbón (a domicilio)

CLASES SUPERIORES
Todo árbol — 10 k. — 2'80
Canutillo — 10 k. — 3'25
Bolas de San Juan — 10 k. — 1'80
San Miguel, 163

Devocionarios
y Recordatorios
DE PRIMERA COMUNION
GRAN SURTIDO
Librería La Esperanza, Sindicato, 98



¡No pierda Vd. la cabeza...

cuando tiene que preparar en corto tiempo o alargar una sopa! Con los cubitos de Caldo Maggi esto se hace en un momento.

El Caldo Maggi es el mejor en calidad y de un gusto delicioso.

Caldo MAGGI
LA MARCA DE CALIDAD

2 cubitos por 25 cts.

Centro de Anuncios

M. Serra y Bennasar

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias etc. etc. en los diarios

Correo de Mallorca

y La Última Hora
Despacho: P. Sta. Eulalia núm. 10

Pérdida

se ha extraviado tapón del radiador de automóvil en el trayecto Av. Alejandro Rosselló, calle Teatro Balear, Mercado, Borne.

Se gratificará su devolución en Garage Balear, Av. Alejandro Rosselló, 75. Palma.

EL DOCTOR

Aguiló de Son Servera

Desde el 1.º de Julio al 15 de Septiembre sólo visitará en su consultorio los martes, jueves y sábados a las horas de costumbre y los domingos de 8 a 11 mañana. Casos de urgencia Garriga de Son Borrás cruce, Camino de Pórtol a Santa María.

PERDIDO

un reloj pulsera el miércoles por la mañana en Porto Pi cerca la Torre o en el camino a casa calle Polvorin, 27, recompenaré con 25 pesetas a quien lo entregue. Teléfono, 2 0 7 5.

Se necesita

un muchacho de 12 a 15 años. Darán razón Plaza Sta. Eulalia, 10.

GARAGES

Recuchutado y Reparación de Curbiertas y Cámaras Usadas.
Casa Codina Unión, 8, Palma

Chalets y solares

Tranvía próximo
Pinar espléndido
Alquilo y vendo
precios económicos
plazos y contado
Informes: I. Ventayol
A. Alejandro Rosselló, 121
Teléfono, 1313 — Palma.

JORNADA DEPORTIVA

Ciclismo.—Nicolau, vencedor del Trofeo Supremacia.—Pons, Pou y Ramón se clasificaron en 2.º, 3.º y 4.º lugar respectivamente.—Gran "performance", de Ramón.

Hípicas.—Se corrieron seis pruebas, la quinta, que fué ligada dio origen a un escándalo

CICLISMO



El sábado, por la noche, se celebró en el Velódromo la anunciada reunión ciclista a base del interesante programa que anunciamos, oportunamente, constituyendo el "clou" la cuarta y última prueba del "Gran Trofeo Supremacia" Prueba evidente del interés despertado fué la numerosa concurrencia que acudió a dicha reunión.

Después del obligado desfile de los corredores, se corrió la prueba del "brazal de persecución" en la que el corredor de tercera categoría Gabriel Oliver lo disputó a su poseedor Adrover.

La prueba, que se corrió a una distancia de 12 vueltas, resultó competida venciendo Oliver por la ventaja de media vuelta.

La final del "Gran Trofeo Supremacia" se corrió por "metas partidas" tomando parte en ellas, corriendo todos contra todos, los "ases" Nicolau, Pou, Pons, Ramón, Oliver y Santandreu, las cuales dieron los resultados que siguen:

1. Pons, 4 m. 35 s. 415; Nicolau, 4 m. 34 s. 215.

2. Santandreu, 4 m. 48 s.; Oliver, 4 m. 24 s. 415.

3. La serie Pou Ramón, constituyó un excelente alarde de facultades del segundo, que dobló, al primero, a las cuatro vueltas, invirtiendo en ello 1 m. 32 s. 215. Ramón fué objeto de cálida ovación.

4. Nicolau, 4 m. 49 s. 315; Santandreu, 4 m. 50 s. 115. Esta prueba resultó bastante interesante.

5. Oliver, 4 m. 55 s. 315; Pons, 4 m. 51 s. 315.

6. Ramón, 4 m. 41 s. 315; Nicolau, 4 m. 47 s. 115.

7. La prueba Pou-Pons, fué una buena actuación de Pons que dobló a Pou a la cuarta vuelta, empleando 2 m. 27 s. 215.

8. Nicolau, 4 m. 54 s. 115; Oliver, 4 m. 48 s. 315.

9. Pou, 4 m. 52 s. 415; Santandreu, 4 m. 58 s. 115.

10. Ramón-Pons. Mamífica resultó esta prueba en la que Ramón, en plena facultad física, cazó a Pons a la vuelta 8 y cuarto empleando 4 m. 2 s. y 315.

Para dar un poco de descanso a los "ases" se corrieron las eliminatorias para la carrera de velocidad.

En la primera eliminación corrieron: Planas, Barceló y Adrover, quedando vencedor Planas, y clasificado para la repesca Barceló.

La segunda eliminación estuvo a cargo de: Ferriol, Font y Vidal. Esta carrera fué animadísima, desarrollándose a gran tren, venciendo Ferriol. Font quedó clasificado para la repesca.

Puesto en movimiento el pelotón finalista, en el sprint final, que fué muy competido, estableció la clasificación: 1 Planas, 2 Barceló y 3 Font.

Luego continuaron las pruebas del Trofeo.

11. Santandreu; 4 m. 56 s.; Ramón, 4 m. 50 s. 115.

12. Pou, 4 m. 46 s.; Oliver, 4 m. 51 s. 215.

Para dar descanso a Pou, se corrió la carrera, a la australiana, 12 vueltas, en la que tomaron parte Font, Adrover, Ferriol, Planas, Barceló y Vidal, quienes salieron por el orden indicado.

Resultaron vencedores: 1 Planas, 2 Font, 3 Adrover y 4 Vidal. Fueron eliminados Barceló y Ferriol.

A continuación se efectuaron las últimas pruebas del Trofeo.

13. Nicolau-Pou. Esta fué una de las pruebas que el público esperaba con mayor interés. De salido, Nicolau, lanzó a la caza de su contrincante, lográndolo a la vuelta 9 y tres cuartos, empleando 1 m. 37 s. 215.

Se premió la "hazaña" de Nicolau con una fuerte ovación.

14. Ramón, 4 m. 41 s. 415; Oliver,

4 m. 51 s. 115.

15. Santandreu, 4 m. 51 s. 215; Pons, 4 m. 44 s. 415.

Párrafo aparte merece la actuación soberbia que hizo el joven y notable corredor Ramón, quien presentó a todos ruda batalla, saliendo de la pista, vencedor de todos sus contrincantes. Muy bien, hombre, así se forjan los campeones.

Le siguieron en méritos Nico'au y Pons que también pusieron lo suyo al asador. La velada resultó muy entretenida y animada, saliendo satisfecho el público de ella.

Terminado el programa, se entregó al vencedor del "Trofeo Supremacia" José Nicolau, la hermosa copa cedida por el Club organizador de la magna prueba. Hizo la entrega, — en medio de nutrido grupo de entusiastas al deporte — el Presidente del "Club Ciclista Mallorca" don Gabriel Font, quien pronunció breves frases de felicitación al vencedor.

La clasificación final del "Gran Trofeo Supremacia" es como sigue:

1.º Nicolau, con 17 puntos y medio.

2.º Pons, con 14 puntos.

3.º Pou, con 11 y medio.

4.º Ramón, con 11.

5.º Oliver, con 3.

6.º Santandreu, con 1.

HÍPICAS

Ayer tarde, a la una, después de corto descanso, obligado por el excesivo calor, se reanudaron en el hipódromo las carreras de caballos, que estuvieron muy concurridas a pesar de la hora intempestiva de su comienzo.

Constituidos los Comisarios y cronometradores, se dió principio con la primera prueba, Premio Lotería, a 2000 metros de recorrido, en la que se habían inscrito 35 caballos:

Para los lectores de CORREO DE MALLORCA

Concurso de los Amigos de "Correo de Mallorca,"

D. que vive en calle núm piso solicita ser admitido en el concurso para obtener el obsequio letra de la Casa

Remítase este boletín a Asociación de Amigos de Correo de Mallorca (Mora, 3). Los lectores de fuera de Palma deben remitirlo bajo sobre abierto franqueado con sello de 2 céntimos de peseta.

Cada uno de los concursantes puede remitir todos los boletines que desee, pues, a mayor número de boletines, mayor probabilidad de obtener el obsequio.

En el mismo boletín no se puede solicitar más que un solo obsequio

Pasó la meta en primer lugar Linda I y colocáronse en segundo y tercero, Estrellota y Turpin.

La segunda, regional, premio Manón, recorrido 2750 metros, se habían inscrito 17 caballos.

Ganó Dramático y se colocaron Bravota y Elegido.

Seguidamente se organizó la tercera prueba, premio Merate, distancia 2550 metros, para la que se presentaron 16 caballos.

Venció el caballo Niepce y colocados Diablón II y Cupidón II.

La cuarta carrera premio Ontaneda, tomaron parte en ella 14 caballos, con recorrido mínimo de 3200 metros.

Después de enorme pugilato venció el caballo Dugesclín II y colocados Esterel y Brumance. — Fué descalificado Cadí.

La quinta carrera premio Pericón, ligada, con recorrido de 1645 metros, se presentaron en la pista 12 caballos.

La primera parte fué ganada por Dun le Roi y colocados Vinicius y Divette V.

Repetida la prueba con los mismos participantes ganó Divette V y colocados Vlan y Villageoise.

Habiendo dos ganadores diferentes

se procedió a celebrar la tercera eliminatoria, retirándose Uncle-Sam.

La nueva prueba fué movidísima entre Villageoise, que llevaba el corcón y Vlan; la última recta estuvo llena de emoción llegando a la meta juntos; aun que el parecer del público dió la victoria a Villageoise, el fallo del jurado dió como ganador a Van y colocados Villageoise y Citrón Verd.

El fallo fué protestado por gran parte de los asistentes y se formó una manifestación que protestó ante la secretaría de los Comisarios, exigiendo el examen de la fotografía que en todas las carreras dificultosas se saca por un fotógrafo y no habiendo podido complacer tal petición, a la terminación de las carreras se dirigieron al Gobierno civil para protestar del fallo y para que por dicha autoridad se gestione el examen de la fotografía.

La carrera entre los tres ganadores para adjudicarse el primer premio, fué ganada sin gran lucha por Dun le Roi, el segundo puesto por Vlan y el tercero por Divette V.

En la sexta prueba al galopa premio Poker, a 1300 metros, de ocho caballos solo tomaron la salida dos ganadores Ederra.

AVISO

La venta especial de la plancha eléctrica Thomson que ofrecemos a

Ptas. 13'95

se terminará el jueves próximo día 31 de Agosto, 1933.

A partir del 1.º de Septiembre se venderá a su precio anterior a esta oferta.

Gas y Electricidad, S. A.

Calle Morey, 35.

Teléfono 1205.

Valiosos elementos para la próspera colonia de "Portals Nous,"

Una reciente visita a tan ameno y agradable, nos da idea de lo que puede lograrse en un año con una empresa de tal envergadura, cuando su dirección recae en persona que reúne las enviables condiciones de don Bartolomé Vaquer.

Quince chalets se están contruyendo ya, y entre ellos cuatro terminados, otros a medio construir y los demás en trabajos de cimentación y construcción de cisternas y explotaciones de terrenos cuyos estampidos retumban por aquellas frondosas cañadas en las horas crepusculares.

Y como si tan febril manifestación de trabajo y avance fuera poco, (sabiendo mucho) dos personalidades muy destacadas en materias de construcción, vienen a cooperar en la obra emprendida por los señores Falco y Caldentey.

El famoso arquitecto valenciano don José Cort Botí ha remitido su colección de chalets en diferentes estilos modernos, presentados en cuadros a la acuarela, acompañados a cada uno sus correspondientes planos de distribución en planta y planta ostentando todo el marchamo decorativo y artístico de su autor, don Cort y Botí, y que pueden contemplarse en el merendero — fonda — emplazado en la Caleta de Portals Nous.

A guisa de embajador portador de tan valioso envío, y en representación del citado arquitecto, llegó a Mallorca hace unos días su constructor don Vicente Sagreras, nada menos que descendiente en línea recta del famoso maestro Guillermo Sagreras (y no Sagrera), constructor de nuestra lebérrima Lonja, hoy monumento nacional.

He tenido ocasión de hablar largamente con el simpático maestro, exponiéndome sus propósitos de construcciones en Portals Nous, todas a base de materiales de moderna construcción, con ladrillo hueco que evita el calor, frío y sonoridades exteriores amén de otras ventajas.

Y como el movimiento se demuestra andando, y a fin de que en Mallorca pueda apreciarse el valor artístico y práctico de sus construcciones, ha días adquirió un solar en el Pasaje la Romana, situado en un altozano bierto de frondoso pinar, del que se giró muy pronto el airoso chalet modelo, cuyas obras empezaron ya bajo la dirección del referido señor Sagreras.

No cabe duda que Portals Nous es fruta de la protección de su Estado Virgen y que en plano no lejano, se nuevos moradores por gratitud le dan que ofrendarle el aceite en lámparas, y no en "setriets" como hacen los viejos pescadores de aquellas costas.

La riente Cajeta ha sido limpiada de piedras movilizadas para como de los bañistas. Y un pequeño muelle proyectado, servirá de amparo y abrigo para embarcaciones menores.

Faltaba por hacer lo que ya está en marcha, un modesto hotelito, situado junto a la Cala donde poder refrescar y reparar fuerzas, y éste ya funciona.

En un año no cabe pedir más.

¡Portals Nous!, tu porvenir está asegurado; los que no los conocen, béntense a visitar aquellos parajes y serán poetas al contemplar las figuras ibereñas exuberantes de leyenda sus oquedades costeras, fantástico fugio de legendarias sirenas y oníricas, sus covachas milenarias constantemente por el Maqé Nostre cimereadas por pinares frondosos cuyos antros se imagina uno ver la pica figura del Dante bajando a infiernos. Y presidiendo tanta belleza

cual centurias avanzados una meseta da de isletas, islotes y arrecifes de riada coloración, testigo presencia de la flota carabeña de nuestro rey Jaime I el Conquistador, las sus esbeltas siluetas al paso de las tonaves y grandiosos paquebots arrotados de turistas internacionales ávidos de enfrentarse con el espectáculo de bellezas con que natura dota Mallorca.

¡Mallorquines y extranjeros, visitad Portals Nous, 10 kilómetros al noroeste de la Plaza de Cort!